

## LO QUE SE IMPONE

Entre los varios asuntos, de verdadera y trascendental importancia, que han sido objeto de gestiones por parte de la Cámara de Comercio, Industria y Navegación de esta capital durante el año próximo pasado, figuran los de la zona neutral, la instalación de un hilo telefónico entre Santander y Bilbao, y la de otro telegráfico directo con Madrid.

Los mencionados asuntos son de tanto interés para esta ciudad, que estamos seguros de que en el presente año han de ser secundadas por las demás Corporaciones los trabajos y las gestiones de la Cámara de Comercio para conseguir su pronta solución.

El juicio de la Cámara respecto al establecimiento de la zona neutral en este puerto, expresado en la Memoria que á su debido tiempo recibimos y a la que hubimos de prometer ocuparnos, ha venido á coincidir con el criterio que respecto a tan importante asunto ha venido sosteniendo *El Centro Montañés*.

Esta Cámara—dice uno de los párrafos de la Memoria—ha solicitado también de los Poderes Públicos la concesión de zona neutral para nuestro puerto, en vista de las ventajas que reportaría; pero convencida de los innumerables desembolsos que tal concesión habría de originar, sin ceder en aquella petición acaricia el propósito de formular la nueva de que se le otorgue un depósito comercial ó almacenes generales de depósito, cuyos beneficios de esta clase de instituciones son de todos conocidos.

Como muy bien ha dicho ya *El Centro Montañés*, es imposible poner en tela de juicio el elevado criterio de la Cámara, y por lo tanto cuando ella ha estimado conveniente pedir, por ahora, el depósito comercial y dejar para más adelante el solicitar la zona neutral, sus razones tendrá.

Nosotros que hemos venido defendiendo el establecimiento de la zona, estimando que así defenderíamos los intereses mercantiles de Santander, respetamos en un todo el criterio de la Corporación más indicada á ampararlos y fomentarlos, y de aquí en adelante, sin que demos al olvido la zona neutral, abogaremos por el depósito comercial ó almacenes de depósito.

Respecto al teléfono y al hilo telegráfico, la Cámara se expresa en estos términos:

“Improbos trabajos viene realizando esta Corporación con el fin de que á la mayor brevedad sea un hecho la instalación de un hilo telefónico entre esta ciudad y Bilbao, y otro telegráfico directo con Madrid, en cuyo punto hemos gestionado personalmente y entre otros asuntos referentes a esta Cámara, la concesión de aquellos extremos, habiendo traído las mejores impresiones, pues el señor Director de Telégrafos nos manifestó que había ordenado se extendiese mencionado hilo telegráfico y que se procurase en Bilbao un local para establecer el locutorio para el teléfono con Santander.”

Dignas de encomio son las gestiones realizadas por la Cámara, cuyo dignísimo presidente señor López Dóriga no perdona ocasión de cumplir con creces sus deberes; pero teniendo en cuenta que ya van pasando de castaño oscuro las promesas que se vienen haciendo tanto respecto al teléfono que nos ha de unir con la capital de Vizcaya como al telégrafo directo con Madrid, bueno sería que todas las Corporaciones de Santander emprendieran una activa campaña hasta conseguir algo más que promesas.

Antes de ahora hemos indicado la ocasión propicia en que nos hallamos estando en el ministerio de la Gobernación los señores Maura y Ferrández Hontoria, para conseguir lo que ha sido objeto de innumerables gestiones.

Empréndanse los trabajos con toda actividad y estamos seguros de que el resultado será halagüeño para los intereses de Santander.

## Ramillete Literario

### HOJAS SUELTAS

¡Qué sola, qué triste  
encuentro su rejá!

Secos los claveles y los alielis  
y las azucenas!  
No cantan sus pájaros,  
y es que no está *ella*,  
¡la que los cuidaba con aquellas manos  
de nácar y seda!  
¡También yo estoy triste!  
¡Me mata la penal  
que aunque quiero olvidarla no puedo,  
no puedo aunque quiera!  
¡Quién lo sospechará!  
¡Quién me lo dijera!

Tanto juramento como ayer me hacia  
y tanta promesa  
de ser mía siempre  
para que no hubiera  
otros tan felices ¡más dichoso  
que la vida nuestra!

Ya ha acabado todo,  
ya tan sólo queda  
una reja vacía, testigo  
de dulces promesas  
y unas cuantas flores  
como mi alma secas  
que á impulsos del viento, tristes y amarillas  
por el suelo ruedan..!

José Dox de la Rosa.

## EL LAVADO DE MINERALES

El temido desenlace que tantas veces hemos presagiado había de tener el abandono en que se ha tenido la cuestión del lavado de minerales, esta ya próximo á hacer sentir sobre este desdichado puerto sus mortales y mortíferos efectos.

Como muy bien dice *La Atalaya* en su número de ayer, de nada han servido las continuas excitaciones de la prensa para que se pusiera coto á las ambiciones de las empresas explotadoras de minas y destructoras del calado de nuestra hermosa pero desgraciada bahía.

Los clamores, las excitaciones y avisos de todos los periódicos locales han caído siempre en el abismo del olvido, y las consecuencias del abandono y de la falta de energía tócanse ya con los caracteres de gravedad sintetizados en un dato verdaderamente terrible.

En mes y medio, según afirma el colega ya citado, ha perdido la ría del Astillero un metro de profundidad.

Esto se completa con la afirmación de que antes de seis meses no podrán pasar buques de algún calado hasta el Astillero, afirmación deducida matemáticamente del resultado del sondeo que acaba de practicarse en aguas de aquella ría.

Con razón ha dicho *La Atalaya* que nos hallamos en el principio del fin, ese fin tan previsto y sin embargo tan poco remediado.

Como quiere que el colega dice respecto á la grave cuestión cuanto pudiéramos estampar en nuestras columnas, reproducimos á continuación lo más importante del artículo que dedicó ayer al asunto.

¡EN MES Y MEDIO HA PERDIDO LA RÍA DEL ASTILLERO UN METRO DE PROFUNDIDAD!.. Hay que escribirlo así, en letras VERSALITAS para que la gente se entere. Porque aunque la gravedad, la suma gravedad de este hecho salta á la vista, todavía nos tememos que haya quien no lo vea, ó no quiera verlo.

¡UN METRO EN CUARENTA Y CINCO DÍAS!.. ¿A dónde vamos á parar á este paso?—Al *cegamiento total* de la bahía en un plazo relativamente corto. Es decir, que unos cuantos caballeros industriales, que, como caballeros,—no lo dudamos—lo serán sin tacha, pero como industriales, son... de *nasido industriales*, nos están *robando*—esta es la palabra, aunque suene mal en ciertos oídos—no: están robando, lo repetimos, nuestra hermosa bahía, que es nuestra riqueza, Y esto á ciencia y paciencia de las autoridades,

de las corporaciones encargadas de velar por los intereses del pueblo, y aun del pueblo mismo que permanece cruzado de brazos, con estóica pasividad, mientras á sus propias barbas, ante sus propios ojos se perpetra día tras día y hora tras hora, el más inicuo y criminal de los despojos. ¡Nadie diría que él es la víctima; parece más bien el cómplice del crimen!

¡Ay del día en que despierte de su letargo y abra los ojos á la realidad y vea convertida su espléndida y rica bahía en inmenso fangal infecundol.. Entonces será el “clamar en el desierto..” ante el *desierto* de la bahía, y el lamentarse en vano; entonces el “llorar como mujeres lo que no supimos defender como hombres.”

A tiempo estamos aún de evitar que tal suceda; á tiempo para impedir que la obra de nuestra ruina se consuma; pero el tiempo es breve, el plazo apremiante, gravísimo el peligro, mortal la amenaza, y no debemos desaprovechar ni un momento, porque con cada uno de los que pasan, pasa una coyuntura favorable que, perdida, se convierte en irremediable daño. Y el daño aumenta y crece por momentos y en proporciones tales que no permite aplazamientos ni dilaciones. Esta es cuestión de vida ó muerte, y cuando la enfermedad es mortal y el peligro próximo, entretenerse en paliativos y paños calientes es insensatez funesta.

Y no se crea que exageramos, que miramos el peligro á través de cristales de aumento, que la imaginación nos lleva á la hipóbole. ¡Ojalá así fuera! Pero no es así, desgraciadamente.

Para probarlo, bastanos consignar aquí que el señor Comandante de Marina, en vista del resultado del sondeo de que al principio hablamos, se ha creído en el caso de dirigir al señor Gobernador civil, con fecha de ayer, una comunicación dándole cuenta de lo que ocurre, en términos que, según nuestros informes, claramente reflejan la dolorosa impresión que en el ánimo de aquella digna autoridad ha producido el hecho, oficialmente comprobado, de haber subido el nivel de los sedimentos minerales en el fondo de la ría del Astillero nada menos que un metro en el breve espacio de cuarenta y cinco días.

Hecho alarmantísimo, al cual podemos añadir, por nuestra cuenta, que dentro de muy poco tiempo serán inaccesibles, para los buques del calado ordinario de los que hasta ahora se atracaban a ellos con relativa facilidad, los muelles del ferrocarril de Bilbao y de la mina *Complemento*.

¿Qué más? Hasta la Junta de Obras del Puerto ha creído llegado el caso de *hacer algo*, y para hacerlo se ha reunido, y en la reunión ha tomado, según hemos oído, un acuerdo enérgico, que celebraremos lo sea tanto como grave es el asunto sobre que el acuerdo ha recaído.

En la misma reunión se dispuso que los señores Presidente é Ingeniero-director de las obras del puerto fuesen á conferenciar con el señor Gobernador civil, como en efecto, fueron ayer mismo, según nuestras noticias, para hacerle ver el grave conflicto que se avecina y la necesidad imperiosa y urgente de adoptar medidas en consonancia con la gravedad de las circunstancias.

A este fin, señalaron una por una las minas de donde proceden los sedimentos fangosos que van cegando la bahía.

Conocido, pues, el origen del mal, no será difícil extirparlo, si, como creemos y esperamos, pone en ello el señor Irazazábal verdadero empuño. Hé ahí, señor Gobernador, una obra que se recomienda por sí misma: obra de justicia, que es, por otra parte, obra de paz y de orden. Porque—tengalo en cuenta el señor Gobernador—por ahí, *por la bahía* pueden venir la guerra y el desorden, antes que la muerte del puerto de Santander. Prevenir es gobernar, como sabe muy bien el señor Irazazábal; y la defensa es un derecho sagrado que no puede negarse á los individuos ni á los pueblos.

Y, en fin, ya es llegada la hora de decir: “¡Santanderinos, á defenderse!”

## ESPAÑOLES DEL SIGLO XIX TORRIJOS Y GÓMEZ

El virtuoso prelado excelentísimo señor don Ramón Torrijos y Gómez, recientemente fallecido en Badajoz á consecuencia de un ataque de disnea, nació en Caudete, Cuenca, en 1841.

Cursó los estudios eclesiásticos en el Seminario de Valencia, hasta obtener el grado de doctor en Teología.

Estuvo al frente durante algunos años, de la parroquia de su pueblo natal, hasta que ganó por oposición la canongía lectoral de Cuenca.

En el Seminario de aquella capital ocupó diferentes cátedras, siendo nombrado rector del mismo y vicario general de la diócesis.

Elevado en el mes de mayo de 1887 á la Sede de Tenerife, por haber sido nombrado Arzobispo de Santiago de Cuba el R. P. Sáenz de Urturi, Torrijos permaneció al frente de aquella diócesis hasta el año 1894, en que pasó á la de Badajoz.

Durante los ocho años que ocupara esta última Sede episcopal, se distinguió el virtuoso prelado por su celo pastoral y por lo morigerado de sus costumbres.

El señor Torrijos representó en el Senado, en diferentes legislaturas, la archidiócesis de Sevilla, y estuvo en posesión de la gran cruz de Isabel la Católica, y de otras condecoraciones y honores.

Sus pastorales fueron verdaderamente notables, sobresaliendo aquella en la que comentó y explicó la Encíclica de S. S. sobre *Los deberes de los cristianos*, y la publicada en 1899 acerca de *Las desdichas de la patria*.

## Sección de noticias.

Según parece, es casi seguro de que en el próximo mes de febrero visitara esta capital el eminente hombre público y ex-ministro liberal don José Canalejas y Méndez, con objeto de reorganizar los elementos demócraticos.

El miércoles, á las once y media de la noche, al regresar á bordo un oficial de un barco extranjero que está atracado en Maliaño, fué rodeado en el muelle por cuatro individuos que se presentaron en actitud pacífica, pero que acabaron por robarle el reloj, huyendo después.

El sereno de punto, al verlos correr, se dirigió á uno de ellos y le detuvo, conduciéndole al principal, en donde dijo que él no había tenido arte ni parte en el robo del reloj. Sin embargo, quedó detenido.

Por esta Comandancia de Marina se anuncia que debiendo cubrirse 57 plazas de aprendices artilleros de mar, pueden optar á ellas los inscriptos de 18 á 20 años, los marineros en servicio de 20 á 22, los soldados y cabos segundos de infantería de marina de 20 á 24, y los paisanos.

Las solicitudes deberán dirigirse al Capitán general del Departamento y por conducto de esta Comandancia, antes del 27 del actual.

*Garganta, vos y boca*, se curan con las pastillas del Dr. Caldeiro. En farmacias 150 pesetas caja; por 2 las remite el autor. Puerta del Sol, 9, Madrid.

El miércoles salieron á hacer prácticas de instrucción las fuerzas de infantería que guarnecen esta plaza.

En vista de la instancia que se dirigió al ministerio de la Guerra por don Bernardino Villar Saiz, comandante que fué de voluntarios en Cuba, que reside en Renedo (Piélagos), en súplica de que se le clasificara en el segundo grupo de la ley de 11 de abril de 1900, se ha acordado, de conformidad con lo informado por la comisión clasificadora de jefes y oficiales de Ultramar, que el re-

currente sea clasificado en el primer turno de dicha ley, por no contar conuchos de armas para serlo en el segundo.

Se encuentra en esta capital el distinguido joven don Florentino Pombo, exdiputado a Cortes por Palencia.

En la Comandancia de Marina se desea la presentación del soldado de infantería de Marina Ricardo Corrales para entregarle una cantidad recibida del Ferrol.

Por la guardia civil del puesto de Arredondo se ha remitido una denuncia al señor delegado de Hacienda y al señor Ayudante Inspector facultativo de montes contra el vecino de Ogarrío (Ruesga), Adolfo Baldor Cagigas, de 41 años, por haberse hallado en su poder el día 19 del actual una viga de encina que mide 2'45 metros de diámetro, y 230 kilogramos de leña de la misma especie, procedente de corta fraudulenta verificada en el monte de la Hacienda titulado "Costal de la calle," en el término municipal de Ruesga.

Se interesa la presentación en el negociado de Quintas de este Ayuntamiento, del cabo Juan Ramos García, del regimiento de infantería de Canarias, y de los mozos Ramón Antonio, José Horanes Posada, natural de Colombres; Miguel Fernández Gómez, de Sierrapando, y Aquilino Ramón Martínez Ruiz, de Viérnoles.

Por el ilustrísimo señor Rector del distrito, han sido nombrados maestros interinos de las escuelas de Puente Arce, Parbayón y Marrón; de niñas don José Luis Puebla Fuente, don Mauricio Obregón y doña Eloisa Sanz Noriega.

Han solicitado registro de minas: Don Teodoro Pérez, el de 12 pertenencias de mineral de zinc, con el nombre de Juan José, en término de Rasines, Don Federico Echevarría, el de 60 pertenencias de idem, con el de Chirene. Don Teodoro Camón, el de 28 de hierro, con el de Descuido. Don Manuel Díaz Díaz, el de 40 de idem, con el de Carmela.

Han sido admitidas las renuncias de los registros mineros nombrados Te vea número 12.220; Federico, número 12.409; Demasia a Elvira, número 12.375; Higinio, número 12.145; Recalde, número 12.349; Tinuca, número 11.927 y Agustina, número 11.959.

Del cupo pedido para el actual reemplazo, firmado por el Rey antes de ayer, corresponden a Burgos, 1.171 hombres; a Soria, 706; a San Sebastian, 785; a Bilbao, 913; a Zamora, 1.002; a Santander, 865; a Leon, 1.450; a Segovia, 526; a Valladolid, 770; a Avila, 693; a Palencia, 746, y a Salamanca, 1.092.

Como ahora sólo ingresarán 36 000 hombres, contribuirá cada zona con las tres quintas partes del cupo correspondiente.

Ha sido nombrado vista de la Aduana de esta capital don Mariano Daniel Flores.

COGNAC de 35 años. Marca D. PEDRO DOMEQ Non plus ultra.

Por este Gobierno civil se interesa la presentación de Eleuterio Clemente González, de 19 años de edad.

Por la guardia municipal se detuvo anteayer tarde a la una, a un joven de 16 años, que en compañía de un hermano de once, había sustraído un saco que tenía dentro otros diez, dos tapavientos de carros y un traje completo de aguas, que el carretero José Cagigal, vecino de Pámanes, dejó en su carro, en la plaza de la Esperanza.

Pudo recuperarse un saco y uno de los tapavientos.

El detenido ingresó en la prevención municipal.

Las obras de variación de la vía del antiguo tranvía del Sardinero se hallan sumamente adelantada.

Dicha vía ha sido levantada en una gran extensión y se han sustituido la mayor parte de las traviesas.

La línea férrea está quedando a la misma anchura que la del ferrocarril del túnel, creyéndose que para el próximo verano el servicio podrá ser circular.

Después de la cura, el pago es cosa cómoda para todos y asegura a los enfermos la tan anhelada salud. Para mas detalles léase en 4.ª página Milagrosos confites ó inyección antivenéreos y Roob antisifilítico COSTANCI.

Ayer por la tarde ocurrió en la próxima ciudad de Torrelavega un suceso sangriento que dejó contristados los ánimos por ser rarísimos los casos que de esta deplorable índole suceden allí.

Entre los jóvenes Maximino Rodríguez y Gregorio Iglesias se reprodujo una cuestión que ya habia tenido lugar el día anterior, en la que viniéndose a las manos resultó el Iglesias con algunos golpes, por lo que al dar comienzo nuevamente á la lucha sacó una navaja con la que dió tres golpes al Rodríguez cayendo éste bañado en sangre.

El agresor trató entonces de escapar pero fué detenido.

Auxiliado el Maximino fué conducido al despacho del doctor Sañudo donde se le apreciaron tres heridas punzo-cortantes, una en la cara, otra en la espalda y la última en la región supramamaria izquierda, que fué calificada de pronóstico reservado.

El juzgado de instrucción se personó en el despacho del señor Sañudo ordenando que el agresor fuera conducido á la cárcel después de haber tomado declaraciones al herido.

De conformidad con lo acordado por el Ayuntamiento, se anuncia por la Alcaldía para el día 3 de febrero próximo la segunda subasta de la recolección de basuras en esta ciudad por término de cuatro años.

El tipo que servirá de base para dicha subasta será, además del aprovechamiento de las basuras, el de 50 pesetas anuales.

El pliego de condiciones y modelo de los carros que habrán de utilizarse está de manifiesto en el negociado de Policía de la secretaría municipal.

LA SOLANA.—Almacén de vinos de Hilario Prados, situado en la calle de Daoiz y Velarde, número 15.—Servicio económico á domicilio.

En el Gobierno civil se ha recibido un telegrama de la dirección de Sanidad, diciendo que la Gaceta del 20 publicaba una circular ampliando lo preceptuado en el artículo del real decreto del 15 del actual sobre vacunación y revacunación obligatorias, para que por el señor Gobernador civil se hiciera presente á los subdelegados y alcaldes de esta provincia y se cumplimente lo que en ella se dispone tan pronto como la circular sea conocida oficialmente.

Para indemnizaciones de testigos y peritos y dietas de los jurados, ayer se recibió en la Tesorería de Hacienda un libramiento de seis mil pesetas á favor del señor Presidente de nuestra Audiencia.

En la última combinación de mandos militares, ha sido nombrado jefe de la zona de reserva de Zafra nuestro distinguido paisano el coronel don Calixto Rubín de Celis.

El dolor de cabeza, neuralgias y jaquecas desaparecen en cinco minutos con la Hemicranina del doctor Caldeiro. En farmacias caja 3 pesetas; por 3'50 el autor. Puerta del Sol, 9, Madrid.

Anoche, función de moda, acudió también al teatro público numeroso, pudiendo calificarse el local de lleno.

Se puso en escena primeramente el Positillo de la Rioja, en el que escucharon aplausos la señora Ortega y el señor Casañas y terminó la fiesta con la representación de la zarzuela El cabo primero que fué muy bien interpretada por todos los que en ella tomaron parte.

Para esta noche está anunciada la bonita zarzuela en tres actos La Bruja.

De un momento á otro subirá al Astillero el tren de dragar de la Junta de Obras del Puerto para funcionar en los sitios en que sea más urgente el dragado.

En el tren correo de ayer salió para la Côte, después de haber pasado una temporada entre nosotros, nuestro ilustre paisano el sabio montañés don Marcelino Meléndez Pelayo.

Advertimos que por la Administración de Contribuciones se va á proceder con toda

energía contra los administradores de fincas, censos y foros, bien sean de corporaciones ó particulares que no remitan á aquella dependencia dentro del mes actual las relaciones de las utilidades obtenidas durante el año de 1902.

La limpia y sencilla aplicación del Callicida Escrivá, que se vende á 6 reales para la curación de los callos le hacen objeto de la preferencia de todas las señoras y caballeros. su autor, el farmacéutico don J. Escrivá, de Barcelona (Fernando VII, 7), es cada día más felicitado por el sorprendente éxito que se obtiene.

CRÓNICA

García Alix en la Academia

Todos los periódicos de Madrid han dado cuenta de la recepción del señor García Alix en la Academia de Bellas Artes de San Fernando, y todos, con unanimidad digna de ser notada en estos tiempos en que las pasiones, el interés, las ideas políticas y el egoísmo de partido dividen á la prensa y llevan la opinión de cada cual por distinto camino, han reseñado extensamente el acto de la recepción del ilustre hombre público al que han tributado calurosos elogios.

Pocas veces habrán sido estos más merecidos y mas justos. El señor García Alix es uno de los hombres políticos y de los hombres de ciencia mas dignos de la alabanza pública, galardón que a los hombres de valia no debe regatearse en España, donde generalmente es el único premio que reciben en recompensa de sus esfuerzos, pues aún no hemos entrado en el carril del positivismo de Inglaterra y de los Estados Unidos donde las dotes de los varones esclarecidos se premian no ya solo con el aura satisfactoria del afecto popular, sino también con pingües donativos y rentas que sus Gobiernos les conceden. Positivismo realmente nada censurable, sino antes al contrario digno de aplauso y de imitación por esta España romántica.

El discurso del señor García Alix en la Academia de San Fernando, que ha sido aplaudido por la prensa verso sobre la vida y obra del célebre artista español, el ilustre escultor Salcillo, autor de tantas obras de inapreciable mérito.

Nosotros que tenemos el honor de conocer personalmente al señor García Alix, huésped nuestro durante el verano y admirador ferviente de la hermosura de la Naturaleza en la Montaña, nos felicitamos grandemente del triunfo que ha obtenido y de la distinción que se le ha otorgado, brillante áquel y justísima esta, pues conocemos las bellísimas prendas que adornan a este eminente hombre público, artista por temperamento y por educación.

Desde el ministerio de Instrucción Pública que desempeñó durante la anterior etapa conservadora, el señor García Alix hizo mucho en pró de los intereses artísticos de España, vigorizó extraordinariamente el fomento de las Bellas Artes, tarea digna de una inteligencia y un corazón como los suyos y en la cual debieran imitarle todos los políticos que desempeñan dicho ministerio á fin de conseguir la regeneración del gusto español y á fin de impulsar y robustecer el desarrollo artístico en nuestra patria, donde esta tarea está oficialmente casi abandonada, entregada en manos de la iniciativa individual.

El señor García Alix es un literato brillante. Como Director de la Gaceta Universal puso de relieve sus excepcionales dotes de escritor y posteriormente las hizo más conocidas y las manifestó con más extensa publicidad en El Imparcial, La Correspondencia de España y otros periódicos en los cuales insertó trabajos que cimentaron más sólidamente la reputación que como literato disfruta actualmente.

Nadie más apropósito que el señor García Alix para estudiar á Salcillo; nadie como Salcillo para ser objeto de estudio por parte del señor García Alix. El gran escritor murciano cantando el mérito del murciano gran escultor; la palabra elocuentísima, el estilo, brillante y luminoso del eminente escritor elogiando la obra magistral de su ilustre paisano el eximio escultor Salcillo...

Este acto habra sido algo así como un canto de admiración que al artista muerto eleva por boca del artista vivo la tierra de Murcia, representada dignamente por el señor García Alix que en su luciente estilo presenta toda la riqueza de luz y de color de la hermosa tierra levantina.

Amante de la nuestra, no menos hermosa aunque con belleza de carácter muy dife-

rente es, como dejamos dicho, el ilustre nuevo académico de la de San Fernando. De esta costa y de esta tierra tiene muy gratos recuerdos y las ensalza constantemente con entusiasta admiración.

Este su amor á la Montaña nos une mas á él y nos hace celebrar aún más intensamente el triunfo por él obtenido y celebrado calurosamente por toda la prensa madrileña.

Nosotros unimos nuestra debil voz al general concierto de elogios que resuena actualmente en torno de la ilustre personalidad del señor García Alix y le enviamos una salutación respetuosa y un aplauso entusiasta.

Alberto Gayé.

¿Aprovecha usted los buenos consejos?



Señor

MELLADO

Madrid 29 de Abril de 1902.

Desde mucho tiempo hallábame en tal estado de anemia, desgano y debilidad general, que al salir á paseo al poco rato la fatiga me rendía. En ese estado me aconsejaron de tomar la Emulsión Scott, y en verdad el resultado ha sido lo más satisfactorio. Unas cuantas botellas me han bastado para restablecerme. La anemia ha desaparecido, he recuperado un buen apetito, y con él las carnes y fuerzas perdidas, considerándome ahora completamente curado gracias á la inapreciable Emulsión Scott.

De Vds. atto. S. S. DIEGO MELLADO. Calle Los Madrazo, 28.

La cloro-anemia es una de esas enfermedades que ataca de preferencia las niñas jóvenes y requiere para vencerla de ciertos cuidados. No es esta de aquellas enfermedades que se curan con cualquier cosa, requiere cierto tratamiento si se desea una cura permanente.

Este cierto tratamiento—como dice el señor Mellado—es la Emulsión Scott, el más poderoso reconstituyente hasta ahora conocido en España. Con otras cosas podrá tal vez obtenerse un alivio momentáneo, pero nada positivo ni nada permanente.

La Emulsión Scott cura—las imitaciones y substitutiones no curan.—Aparentemente, todo ha sido imitado en la Emulsión Scott, excepto su poder curativo. Exíjase siempre la Emulsión Scott, la que lleva en el envoltorio exterior la marca de fábrica, un hombre llevando á cuestas un gran bacalao. Esta es la marca de garantía del verdadero remedio.

La Emulsión Scott es la más perfecta, agradable y digestible emulsión de aceite puro de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa (poderosos reconstituyentes del sistema sanguíneo, óseo y muscular). De venta en todas las farmacias de España, en frascos envueltos en papel color salmón. Un frascoito de prueba será enviado gratis á quien lo pida á D. Carlos Marés, calle de Valencia, n.º 427, Barcelona, acompañando 50 céntimos en sellos de correo para franqueo.

ALGO DE TODO

EL PERRO DE MODA

Después del «king-charles, el rat-terrier y el fox-terrier», el perro actualmente en moda es el perro chino.

No el animal sin pelo con sólo un mechón erizado sobre la cabeza, que se conoce con ese nombre de perro chino, sino un perro minúsculo que en la capital del Celeste Imperio se llama «perro de manga», porque es tan pequeño que las grandes señoras de allí pueden llevarlo metido en una de las mangas de sus túnicas.

El nuevo perro chino se cree que tendrá muy buena acogida de las elegantes de Londres y París.

Lo ha puesto en moda en Pekin la emperatriz viuda de China.

GULLERMO II HEREDERO

El emperador Guillermo se ha hecho por herencia, propietario territorial en el cantón de Berna.

Un antiguo negociante de Dresde le ha legado toda su fortuna.

Y entre los inmuebles que constituyen esta hermosa sucesión, se encuentra un erial en el cantón de Berna, el Ifigenalx.

# ELIXIR CALLOL

Este notable medicamento recomendado por muchos médicos del país y extranjeros, se vende en Santander en la acreditada Droguería de los señores Pérez del Molino y Compañía.

dicamento de gusto agradable y resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas. Depósito: Farmacia Callo, Diputación, 339, Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis ó convalescencias, dispepsias, (pereza de digestión) raquitismo, (crecimiento defectuoso y demás afecciones que reconocen por causa UN ESTADO DE DEBILIDAD GENERAL se curan pronto tomando el acreditedo

Este erial, que se encuentra entre el Weisshorn, el Windhorn y el Niesen, es muy extenso.

Se necesitan próximamente cinco horas para darle la vuelta.

En él se ve una de las más hermosas cascadas de Suiza, la Ilffgenfall.

Sobre esta montaña se encuentran una posada, un chalet, habitado frecuentemente en estío por M. Hildebrand; otros tres habitados por el personal de la finca, y, por último, la cabaña Wildstrabel del club alpino, construida el año último por M. Hildebrand.

## PRODUCCIÓN DE ORO

En 1901 se produjo el precioso metal por valor de 263.374.700 duros, que el director de la Casa de Moneda de los Estados Unidos distribuye así: Estados Unidos, 78 millones 666.700 pesos, Australia, 76.880.200; Canadá, 24.128.500 Rusia, 22.859.900; México, 10.284.800; Africa, 9.089.600, y el resto en varios países.

## JUEGOS ESTRAMBÓTICOS

La última novedad en juegos de la buena sociedad de Berlín, parece norteamericana en fuerza de ser estrambótica.

En lugar de la acostumbrada taza de té, hacia las diez de la noche los convidados sirven una docena de formas de sombreros de señora, y con cada uno de ellos un lote consistente en una cinta, una pluma, muselina, hilo y una aguja.

A la señal dada por una campanilla, la docena de caballeros que toma parte en el juego se hace cargo de los sombreros, a razón de uno por barba, y los accesorios correspondientes, y se dedica á adornar el sombrero.

Al cabo de diez minutos, suena de nuevo la campanilla, cesa el trabajo y los doce jugadores dejan sus sombreros, numerados, sobre una mesa, y las señoras desfilan ante la docena de adifeses que los caballeros han confeccionado.

Terminado el examen de la «obra», se concede un premio al que más habilidad ha mostrado, y los concurrentes se separan convencidos de que se han divertido «una barbaridad».

## Despachos telegráficos

Madrid 22

Bajo la presidencia del rey se celebró hoy en Palacio Consejo de ministros

El señor Sivela se ocupó del indulto general, manifestando que concederle sería falsear la Constitución.

Habiendo preguntado el rey por la zona neutral que solicita Barcelona, el señor Sivela explicó la significación de las zonas y de los puertos francos.

Respecto á la cuestión de Marruecos, dijo que el Gobierno no había recibido noticias oficiales.

Terminado el Consejo el rey firmó un decreto para la adjudicación de la *Gaceta*.

Las senadurías vitícolas vacantes son ya catorce.

Comunican de Tanger que debido al mal estado de las comunicaciones á causa del fuerte temporal que reinó durante el día de ayer, no ha llegado el correo de Fez.

Las cruces de Alfonso XII firmadas hoy por el Rey son para el duque de Nivas, don José María de Pereda, Moreno Carbonero, Fernández Caballero, don José Fernández Jiménez, Martínez Campos, Rodríguez Arroquia, don Lucas Mallada y don José Morera.

Dicen de Cadiz que continua en el mismo estado la huelga de barqueros.

El domingo se celebrará en la Academia de Medicina la sesión inaugural del curso de 1903.

Telegrafian de San Petersburgo que el Zar esta gravemente enfermo.

Ha aumentado la viruela en Londres, siendo aterradora la cifra de mortandad.

Telegrafian de Barcelona que se han declarado en huelga los operarios de una fábrica de sierra de maderas, por haber sido despedidos tres obreros.

Se halla gravemente enfermo el subgobernador del Banco de España señor Farriñas.

Con toda solemnidad ha tenido lugar esta tarde la recepción oficial del nuevo embajador de Francia Mr. Cambón.

Asistieron al acto el Gobierno y los altos funcionarios palatinos.

Los electores del distrito de Cabra han regalado al Gobernador civil señor Sanchez Guerra un bastón de concha con incrustaciones de oro y brillantes

## PROBAD EL COGNAC DOMEQ de Santander.

Destilado con vino puro de jerez, es el mejor y único; gran premio. Concurso de análisis.

PARIS 1900

## RESTAURANT EL CANTABRICO

DE PEDRO GOMEZ FERNANDEZ socio gerente que fué de La Villa de Suance Calle Hernan Cortés (Plaza Nueva) PALACIO DEL SEÑOR GARCIA MAGHO TELEFONO NUM. 200 COCINA FRANCESA Y ESPAÑOLA SERVICIO A LA CARTA COMEDORES AMPLIOS E INDEPENDIENTES Plato del día: Lomo de vaca á la macedonia.

Antonio del Campo Lecheverría PROFESOR MERCANTIL Explica las asignaturas que su carrera comprende. SANTA LUCIA, 3.

## MILAGROSOS CONFITES ANTIVENEREOS

Roob Antisifilítico Inyección Vegetal COSTANZI



Inventor de los renombrados medicamentos COSTANZI Calle Diputación 435 BARCELONA

Miles y miles de celebridades médicas, despues de una larga experiencia, se han convencido y certificado que para curar radicalmente los estreñimientos uretrales (estrechez), flujo blanco de las mujeres, arenillas, catarro de la vejiga, cálculos, retenciones de orina, esquizos uretrales, purgación reciente ó crónica, gota militar y demás infecciones genito-urinarias, no hay medicamento más milagroso que los **Confites** ó Inyecciones Costanzi. Tambien certifican que para curar cualquier enfermedad sifilítica, en vista de que el Iodo y el Mercurio son dañinos para la salud, nada mejor que el **Roob Costanzi**, pues no solo cura radicalmente la sífilis si no que estriba los malos efectos que producen esas substancias, que como es sabido causan enfermedades no muy fáciles de curar. El inventor Angelo Costanzi, calle Diputación, 435, Barcelona, seguro del buen éxito de estos específicos, mediante el trato special con él, admite á los incrédulos el pago una vez curados. Confites antivenereos para quienes no quieran usar inyecciones, 5 pesetas. Roob antisifilítico pesetas 4. De venta en las acreditadas farmacias y en casa del inventor Diputación 435, Barcelona. En Santander en la del Doctor Crispulo Ordoñez, calle del Martillo



Inventor de los renombrados medicamentos CASILE

Los adelantos de la ciencia han logrado que el doctor Casile de Nápoles descubriera los milagrosos medicamentos que curan infaliblemente la **tisis** en cualquiera de sus períodos y todas las enfermedades del estómago. A la más pequeña manifestación de un **resfriado, tos, catarro, bronquitis, gripe, asma, sofocación, espectoración** y de cualquier enfermedad del pecho, tomar inmediatamente las **Perlas Casile**, que no solo curan infaliblemente estas enfermedades, sino que se tendrá la completa seguridad de no contraer otras mucho más graves. Siguiendo este metodo se podrá decir **no más tisis**. Si por descuido no se hubiera seguido este tratamiento y por desgracia cualquier persona se encontrara atacada de tisis no tiene que purarse porque gracias á los constantes estudios hemos podido encontrar los renombrados **Confites Casile** que asociados á las **Perlas** combaten con eficacia la tisis en cualquiera de sus períodos. Después de largas experiencias compusimos el **Balsamo Casile** que no solo cura prodigiosamente todas las enfermedades del estómago, como son **atonía (debilidad de estómago), digestiones laboriosas ó difíciles, pirosis ó acedias, inapetencia, gastralgias, dilatación, catarros, úlceras, hipercloridia** y toda clase de **dispepsias** haciendo desaparecer al momento los **vómitos, ardores y pesadez**, sino que se recomienda como indispensable y de necesidad para todos los convalecientes de cualquier enfermedad. Precios de venta: Perlas Casile, 5 ptas. Confites Casile, 5 ptas., Balsamo Casile, 5 ptas. De venta en las acreditadas farmacias y en casa del inventor Diputación 435, Barcelona. En Santander en la del doctor Crispulo Ordoñez, calle del Martillo.

serian incalculables, tanto para nuestra asociación como para mi propio. Volveremos cuando estemos en posesión de todos nuestros medios; pero quiero asegurarme de ciertas cosas que me llegan al corazón. Es un simple reconocimiento lo que quiero llevar á cabo. Trátase de un trabajo personal é iré solo. Vosotros me aguardaréis allá abajo, en el angulo de la tapia.

—¡Ah! Eso nunca—declaró Favereau.

—No nos separaremos de tí ni un paso.

—Además, te conocemos bastante para comprender que te asisten imperiosas razones para intentar ese reconocimiento, y estamos dispuestos á arrastrar sus peligros contigo.

—Lo que nos dá más fuerza es la solidaridad que nos une. Jamá; uno de nosotros ha marchado solo cuando ha habido peligro. No queremos inaugurar un nuevo método, precisamente en la noche que van á cesar nuestras operaciones.

—Sea. Os doy las gracias. Venid, más tened entendido que vuestra generosa resolución me ha dado la medida de lo que valéis en realidad.

mente personales y no de los intereses generales de la asociación. Así pues, con gran habilidad y en tono de broma dijo:

—¡A fé mial! Si vamos á visitar á los propietarios de ese castillo, propongo llamar tranquilamente á la verja, y cuando se nos pregunte quienes somos, responder: «Millonarios». Ordinariamente no se niega cosa alguna á esos feñices mortales, y se nos recibirá con todos los honores debidos á los Lilletes de Banco que llenan nuestros bolsillos. Pero ¡caramba! si por una causa ó por otra no salimos de la casa, perderemos el dinero desde luego, lo cual es cruel; despues la libertad, lo cual es desastroso, y por último, nuestras esperanzas, lo cual es lástima...

—Te comprendo, Favereau—respondió Rodrigo—quieres poner de relieve la locura de mis intenciones. Tu lenguaje es prudente, exacto, y reconozco que no tengo derecho para arrastraros en pos de mí. Por lo demás, me convenzo de que no ha llegado la hora de arrojarnos á semejante aventura, cuyos resultados

Hábiase desencadenado una espantosa tempestad en el cerebro de Rodrigo. Sin duda existia algún terrible secreto entre este hombre, la de Villemor y su fiel amigo Melchor. ¿De qué naturaleza era este secreto? He aquí lo que no podremos saber hasta más tarde. Pero los sentimientos que agitaban á Rodrigo y se traducían en el llamear de sus pupilas, la convulsión de todo su cuerpo y la alteración de sus facciones, producían seguramente el tedio. Tenían por característica el furor desenfadado y la codiciosa avidez de una venganza implacable.

Marchaba con la cabeza baja, desdeñando los obstáculos y prefiriendo á las veces sordas exclamaciones.

—Se han refugiado ahí despues de la horrible escena de Basses Loges, la víspera del crimen. Hoy no los buscaba yo, no... Y, sin embargo, están en mi camino... ¿Decreto del destino?... Tal vez... Pero no estoy dispuesto... aun no es tiempo... mi venganza solo sería brutal, ridícula, incompleta... ¿Sufrirían moralmente?..

# EL JARABE PAGLIANO

del Prof.

## GIROLAMO PAGLIANO

Es el mejor depurativo y refrescante de la sangre 60 años de éxito consecutivo es la mejor garantía de su eficacia. Exijase la marca de fábrica registrada, cuyo dibujo, en azul celeste, tiene la firma en negro de "Girolamo Pagliano".  
AGENTES EN ESPAÑA:  
**J. URIACH Y COMP.ª. Barcelona**



A. CHARLES LAMBERT

DEPÓSITO GENERAL:  
Calle Aragón 402,  
BARCELONA.

mento del tratamiento, una vez que la enfermedad urinaria haya desaparecido.  
Precio de las Pildoras, pesetas, 4'50. - La Inyección, 3'80, y el Elixir, 3'80. - De venta en Santander en la farmacia del Doctor Crispulo Ordoñez, calle del Martillo - Para cualquier duda que se presente consúltese por escrito al inventor, calle Aragón, 402, Barcelona.

### Descubrimiento importantísimo

El eminente doctor Charles Lambert, de Aris, después de un profundo estudio sobre las enfermedades específicas y de las vías urinarias, ha encontrado el medio de curarlas radicalmente, no solo sin hacer uso del mercurio, sino que combate las enfermedades contra el uso de dicha substancia. El tratamiento es sencillísimo y las fórmulas son puramente vegetales, pues en su composición solo entran yerbas medicinales de la India. Estas fórmulas las presenta en las formas siguientes: Las Pildoras Charles Lambert, que curan todas las enfermedades de las vías urinarias, tanto en el hombre como en la mujer.

La Inyección Charles Lambert, que debe de usarse al mismo tiempo que las Pildoras, para que la curación sea más radical y pronta.

El Elixir Charles Lambert es un gran medicamento para la completa destrucción de todo bacilo infeccioso. Con su uso se purifica la sangre impura, dejándola en su estado normal, libre de todo virus, dando salud e inmunidad para evitar la reproducción de tan terrible enfermedad. Este Elixir debe de tomarse como complemento del tratamiento, una vez que la enfermedad urinaria haya desaparecido.



Inofensivo, suprime el Copáiba, la Cubeba y las inyecciones. Cura los flujos en

**48 HORAS**

Muy eficaz en las enfermedades de la vejiga; Cistitis del cuello, Catarro de la vejiga, Hematuria. Cada Cápsula lleva el nombre MIDY

PARIS, 8, rue Vivienne, y en las principales Farmacias.

### EL RABIOSO DOLOR DE MUELAS CARIADAS

Su único y sorprendente remedio al minuto y sin riesgo **EL AIBAF SERDNA**

(Anagrama de ANDRÉS Y FABIÁ, farmacéutico premiado de Valencia)

Cada aplicación es un nuevo testimonio de su brillante éxito destruyendo al propio tiempo la fetidez que la carie comunica al aliento.

Este remedio no es un preventivo como lo son todos los elixires que se anuncian sino que combate y vence en el acto a esos dolores, que parece que van a agotar los horrores del sufrimiento.

De venta en Santander, farmacia de Calvo y Plaza, calle de la Blanca y principales de la ciudad a 2 pesetas bote.

### PEDRO DOMECCQ

Cosechero, Almacenista y Extractor de Vinos

JEREZ DE LA FRONTERA

CASA FUNDADA EN 1730

Autorizada para el uso de las armas reales por Real Orden de 18 de Octubre de 1824

Destilador de Aguardiente puro de vino, estilo COGNAC FINE HAMPAGNE

MARCAS: Una, Dos y Tres cepas, y Extra

Pedid especialmente

— COGNAC DE PEDRO DOMECCQ —

en todos los cafés, casinos, círculos, fondas, hoteles y restaurants, existiendo las etiquetas UNA, DOS, TRES CEPAS, EXTRA y FUNDADOR, con su escudo de armas.



Estas Cápsulas han resuelto el problema de administrar la quinina sin repugnancia. Adoptadas por todos los Médicos, en razón de su eficacia contra *Jaquecas, Neuralgias, Fiebres intermitentes y palúdicas, Gota, Reumatismo, Lumbago, fatiga corporal, falta de energía.* Soberanas para detener el estado febril de un resfriado ó una enfermedad en su principio. Una cápsula representa una copa de Quina.

Más solubles, más fáciles de tomar que las pildoras y grageas han puesto la quinina barata y al alcance de todo el mundo. Frascos de 10, 20, 30, 100, 500 y 1000 cápsulas.

En PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias

### ANTÍDOTO SOBERANO de las enfermedades biliosas, es el PURGANTE de ANDRÉS Y FABIÁ

Farmacéutico premiado de Valencia

Corrige inmediatamente:

Inapetencias, Acideces,

Náuseas, Indigestiones,

Afecciones nerviosas, Irregularidades del ménstruo,

Vaidos, Vómitos,

Estreñimiento dolores de cabeza,

y otros padecimientos de estómago

Se emplea también como simple purgante, por ser agradable al paladar, suave y rápido en su efecto. De venta en Santander, farmacia de Calvo y Plaza, calle de la Blanca y principales de la ciudad a 2 pesetas caja.



Para convalecientes y personas débiles es el mejor tónico y nutritivo. Inapetencia, malas digestiones, anemia, tisis, raquitismo, etc.

Farmacia: León 13.—Laboratorio: Granada, 5, Madrid.

EFICACIA y ACCION RAPIDA

### VINO DE PEPTONA de CHAPOTEAUT

Contiene la carne de vaca digerida por la pepsina. Se recomienda en las enfermedades del estómago, las digestiones penibles y la insuficiencia de alimentación. Con él se nutre a los Anémicos, los Convalecientes, los Tísicos, los Ancianos y a toda persona desganaada, a la que repugnan los alimentos ó no puede soportarlos.

PARIS, 8, rue Vivienne, y en todas las Farmacias.

— 434 —

¿Los torturaría yo bastante?... ¿Les desgarraría suficientemente el corazón y el alma durante algunos minutos de agonía, que yo pudiera imponerles?... No; no es esto lo que yo he pensado, lo que deseo... ¡Rodrigo no se venga como un ser vulgar y limitado!... Matar, ¡vaya una obra! ¡Un matarife se sirve del cuchillo mejor que un rey! Yo quiero otra cosa... ¡Necesito todos los refinamientos que pueda sugerir á un hombre el odio feroz é ilustrado que lleva, devorante, en su carne, en sus huesos y en su sangre!... Por eso no debía yo ir allá esta noche... ¿Por qué voy... con este paso febril... como el lobo á la carnicería que lo atrae?... No lo sé... Es irracional, absurdo, locura... ¡Voy aunque no más sea... por respirar el aire que ellos han respirado, por verlos, por sentirlos, para que mi furor alcance el paroxismo, para que mi odio hacia ellos se multiplique!

Después de una marcha precipitada, que duró más de un cuarto de hora, después que hubieron saltado el arroyo de la Bièvre, llegaron ante una gran pared que limitaba el camino.

— 435 —

— Ahí es — dijo Rodrigo.

— ¿No te equivocarás? — preguntó Coquerel.

— No.

— Y, en efecto — añadió Favereau — mientras que estábamos en acecho junto á la casa de Baluzot, que se halla algo más abajo, á la derecha — empujándose un poco, se percibe una luz, la única del pueblo — ha pasado gente, criados del castillo, según era fácil de creer por su conversación, y se dirigieron hacia el lugar en que nos encontramos. Además, no hay muchos castillos en Jouy.

— Bueno — dijo Coquerel — ¿pero qué vamos á hacer ahí dentro?

— ¡Pardiez! No lo sé. Pregúntaselo á Rodrigo.

Este, apoyado contra el muro, los brazos cruzados sobre el pecho, permanecía sumergido en tempestuosas reflexiones. Una lucha formidable, decisiva, se libraba en su espíritu.

Favereau, muy inteligente y perspicaz, había adivinado por completo los motivos de la exaltación de su jefe. Tratábase de cosas enteramente

— 438 —

Estad seguros, por lo tanto, de que vuestra presencia me impondrá el tino necesario, y os juro que los tres saldremos de la casa sanos y salvos.

Recobrando entonces su autoridad de jefe de expedición, continuó Rodrigo:

— Por aquí la muralla es demasiado alta y perderíamos inútilmente el tiempo queriendo saltarla. Los muros perpendiculares al camino deben ser mucho más bajos.

— A lo menos es probable.

Y, en efecto, así era.

Después de haber elegido un sitio á propósito, comenzaron el escalamiento, y en pocos minutos, gracias á su agilidad y á su costumbre, lograronlo completamente y se encontraron al otro lado de la tapia, en una calle de árboles ancha y plana, que daba la vuelta á la propiedad.

— ¿No es un montón de chamusca esa masa obscura que está ahí delante de nosotros? — preguntó Rodrigo.

— Si, precisamente — respondió Favereau.